

## PASO 4: TOMA UNA ACCIÓN

**DIBUJA** o **DESCRIBE** tu casa. Incluye tus lugares favoritos en tu hogar. Resalta una habitación o espacio que guarde recuerdos especiales para ti. Incluye detalles de su ubicación y lo que te gusta de tu ciudad o estado.

Luego **RESPONDE** esta pregunta planteada por la Hermana Maryknoll Ann Hayden: “¿Por qué razones dejarías tu hogar hoy?” **DIBUJA** o **ESCRIBE** tus respuestas en la misma hoja o en una hoja separada.

43,3 millones de niños fueron desplazados a finales del 2022. Las personas desplazadas internas (PDI) son personas que se ven obligadas a abandonar sus hogares. Estos millones de niños se ven obligados a abandonar sus hogares debido a los conflictos, la pobreza y el cambio climático.

**Responde** estas preguntas:

1. ¿Alguna de las razones que describiste como motivos por las que abandonarías tu hogar fue resultado del conflicto, la pobreza (también deseando una vida mejor) o el clima?

2. **IMAGINA** el hogar de un niño que tiene que huir de su hogar. **DIBUJA** o **ESCRIBE** una respuesta que puedan tener a la pregunta de la Hna. Ann: “¿Por qué dejarías tu hogar hoy?”

**COMPARTE** tus dibujos o escritos con la clase o con un compañero.

### ALZA TU VOZ

Durante el tiempo de Adviento nos preparamos para la venida de Jesús en Navidad. **UTILIZA** Mateo 2, 1-15 como guía para **HACER** un video o **REALIZAR** un evento navideño. En tu actuación destaca la huida de la Sagrada Familia a consecuencia del peligro para el Niño Jesús. **INCLUYE** información sobre la cantidad de niños en desplazamiento hoy e **INVITA** a otros a unirse a ti para aprender más sobre los niños desplazados y las formas de responder a estos niños y familias necesitadas.

## PARTICIPA EN UNA SOLIDARIDAD GLOBAL

El Padre Maryknoll, Joyalito Tajonera, está trabajando en Taiwán apoyando a trabajadores migrantes. Puedes obtener más información y apoyar esta misión visitando el sitio web de Los Padres y Hermanos Maryknoll. Juntos podemos marcar la diferencia para familias que migran en Asia.

### INVOLUCRA A TU FAMILIA

**MIRA** el video *Viajando por la mortal ruta migratoria del Darién hacia EEUU* (usando los subtítulos en español) en YouTube. **DIALOGUEN** sobre el viaje que los migrantes deben realizar a través del Tapón del Darién. ¿Es la primera vez que oyes hablar de esta ruta migratoria? ¿Cuáles son algunos de los peligros que enfrentan los migrantes? Explica cómo te sientes después de ver a los migrantes, incluidos muchos niños que luchan en esta caminata.

# MIGRACIÓN

## Familias Migrantes

Vol 7 No. 2 – Invierno 2024 / Migración

Arte por el Hermano Michael O'Neill McGrath, OSFS



SIGUIENTE EDICIÓN EN CUARESMA 2024: SOLIDARIDAD GLOBAL

DYÑ

DISCOVER YOUR NEIGHBOR™

©2023 Catholic Foreign Mission Society of America, Inc.

## OBJETIVOS:

Para **COMPRENDER** mejor por qué las personas migran, los estudiantes leerán la historia de una familia de Venezuela que tuvo que abandonar su hogar. **REFLEXIONARÁN** sobre el mensaje del Papa Francisco en la Jornada Mundial del Migrante y del Refugiado. Se les invita a **HACER** un video o **REALIZAR** un evento navideño basado en cómo la historia de los Reyes Magos conecta con las personas que emigran hoy.



## PASO 1: OREMOS

Dios del amor, ayúdanos a trabajar por la justicia, la solidaridad y la paz, para que todos tus hijos y familias tengan la libertad de elegir si migrar o quedarse en su lugar de origen.

Ayúdanos a mostrar amor a cada migrante que pongas en nuestro camino, y en cada situación mostrar bondad y compasión. AMÉN

Adaptado: Jornada Mundial del Migrante y del Refugiado 2023. Papa Francisco.

**REZA** la oración del Papa Francisco cada semana de Adviento. Incluye en tu oración a todos los niños migrantes en nuestro mundo de hoy.

## PASO 2: HAZ UNA CONEXIÓN PERSONAL

### LEE UNA HISTORIA EN LA MISIÓN

Durante una cena en un albergue para migrantes en El Paso, Texas, Miguel Soto, su esposa y sus tres hijos de 3, 8 y 13 años se reunieron con los misioneros Maryknoll y un grupo que los visitaba para aprender más sobre la migración. Maryknoll tiene una larga trayectoria de servicio en la frontera entre Estados Unidos y México. Actualmente trabajan allí cinco misioneros laicos, tres sacerdotes y dos Hermanas en diversos ministerios.

Miguel compartió la historia de su familia. Se vieron obligados a huir de su hogar en Venezuela por haber participado en protestas contra el gobierno. Primero cruzaron la frontera entre Colombia y Panamá, la peligrosa caminata a través de la selva conocida como el Tapón del Darién.



Pagaron una tarifa para recorrer caminos pantanosos, atravesar barrancos y ríos caudalosos durante tres días con riesgo continuo de perderse en la espesa jungla o ser descubiertos por grupos criminales. Los adultos tapaban los ojos de los niños para que no pudieran ver a las personas que habían muerto en el camino. Después de llegar a Panamá, la familia viajó por Centroamérica y México, donde abordaron “La Bestia”: una red de trenes de carga con dirección al norte. El peligroso viaje sobre los techos de trenes bajo un sol implacable duró dos días y medio.

Al final de las vías del tren estaba Ciudad Juárez y la frontera con Estados Unidos donde la familia planeaba pedir asilo. Cuando llegaron a la frontera, se enteraron de las nuevas leyes migratorias y les dijeron que podrían tardar semanas o meses en conseguir una cita. Mientras esperaban, los migrantes corrían el riesgo de ser secuestrados, asesinados y violados en peligrosas ciudades fronterizas. "Si estás huyendo, no puedes esconderte durante tres meses hasta que el gobierno diga 'ven'", dice Heidi Cerneka, misionera laica Maryknoll y abogada de inmigración que atiende a inmigrantes.

Mientras esperaban, otros migrantes advirtieron a la familia que sus hijos no estaban seguros, por lo que la familia se entregó a la patrulla fronteriza que los llevó al refugio en El Paso cuando comenzaron su solicitud de asilo. “La gente siempre llega y se va”, dice Deborah Northern, una misionera laica de Maryknoll que trabaja como voluntaria en los refugios para migrantes locales. “Es una gran necesidad. ¿Cómo les ayudo adónde vayan? Hoy eran los Soto quienes necesitaban dinero para un viaje en autobús a Utah, donde tenían gente con quien quedarse. Un buen samaritano del grupo Maryknoll, que escuchó la historia de Miguel, pagó los boletos de autobús de la familia.

Horas más tarde, la familia llegó sana y salva a Salt Lake City, la última frontera que cruzaron. Como para conmemorar la ocasión, su hijo menor cumplió 4 años ese mismo día.

**RESPONDE** las siguientes preguntas:

1. ¿Por qué la familia decidió salir de Venezuela?
2. ¿Cuáles fueron algunos de los peligros que enfrentaron en su viaje?
3. ¿Qué similitudes tiene la historia de los Salazar con la historia de la huida de la Sagrada Familia (María, José y el Niño Jesús) a Egipto?

## PASO 3: EXPLORA LAS ESCRITURAS Y LA TRADICIÓN

**LEAN UNA O TODAS LAS LECTURAS:**

**ANTIGUO TESTAMENTO:** [Génesis 46, 2-7](#)

**EVANGELIO:** [Mateo 2, 1-15](#)

**NUEVO TESTAMENTO:** [Hechos 2, 42-47](#)

A lo largo de las Escrituras escuchamos historias de familias migrantes. Una hambruna obligó a Jacobo y su familia a buscar refugio en Egipto. La Sagrada Familia tuvo que huir a Egipto para proteger al Niño Jesús. A lo largo de la historia, las personas han tenido que emigrar como resultado de conflictos, desastres naturales y pobreza.

1. ¿Qué le dijo Dios a Jacobo en la historia del Génesis?  
¿Cuál fue la respuesta de Jacobo?
2. ¿Cómo supo la Sagrada Familia que sus vidas estaban en peligro en las Escrituras de Mateo?  
¿De qué lugares del mundo la gente tiene que huir hoy en día debido al peligro?
3. ¿Cómo describe el versículo de Hechos la comunidad de fe?  
¿Cómo podríamos vivir mejor como comunidad hoy?

## ¿QUÉ DICE LA IGLESIA?

“Los flujos migratorios de nuestros tiempos son la expresión de un fenómeno complejo y variado que, para ser adecuadamente comprendido, requiere un análisis cuidadoso de cada aspecto de sus diferentes etapas, desde la salida hasta la llegada, incluida la posibilidad de retorno. La libertad siempre debe marcar la decisión de abandonar la patria. **Todas las personas deberían tener libertad para salir y la libertad de permanecer en su país de origen.** Como Iglesia debemos amar y cuidar a los más vulnerables, entre los cuales se encuentran muchos migrantes y refugiados. **Papa Francisco 11 de mayo, 2023**

**DISCUTAN** en un grupo pequeño o **ESCRIBAN** en un diario las siguientes preguntas:

1. Compartan sus pensamientos sobre la declaración del Papa Francisco de que todos deberían ser libres de salir o permanecer en su país de origen.
2. ¿Cómo estamos llamados como Discípulos Misioneros a participar en la discusión sobre la migración con compasión y preocupación por la dignidad de todas las personas?